

**23 DE ABRIL 2021
PRIMERAS PLANAS**

 **REFORMA**

En cumbre limpia presume petróleo

 **EL UNIVERSAL**

Muñoz Ledo: marranadas en Morena por imponer a Zaldívar

 **La Jornada**

Calderón, implicado en investigación por desvío de 300 mil mdp

 **La Jornada**
Contraportada

Limpias, dosis enviadas a México, dice AstraZeneca tras castigo al envasador

 **EXCELSIOR**

Retoman la *agenda verde* por el planeta

 **MILENIO**

Con *narcos* y policías a la distancia, el nuncio se adentra en Aguililla

 **CRÓNICA**
de hoy

Votan por prorrogar mandato de Zaldívar

 **El Sol de México**

Señalan a 76 candidatos por violencia

 **El Financiero**

Perfilan ampliar el plazo de Zaldívar

 **EL ECONOMISTA**

El empleo formal cae; recuperación laboral está en la informalidad

 **La Razón**
razon.com.mx

Exhiben que Presidente del TEPJF difiere casos críticos y pega a certeza

 **24 HORAS**

Reprochan atorón en casos Félix y Morón

 **EL HERALDO**
DE MÉXICO

Acuerdan ahorros por 10 mil mdp en reclusorios

 **OVACIONES**

Tirá Corte Ley Zaldívar: Muñoz Ledo

 **Reporte Indigo**

Todos ganan o todos ponen

 **DIARIO
Contra Réplica**
PERIÓDICO DE INVESTIGACIÓN

Por cambio climático, Biden llama a la acción

 **publi metro**

Urgen auditoría para conocer destino de dosis “sobrantes”

 **unomásuno**

“Programa Sembrando Vida, una experiencia exitosa”

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- **Autonomía universitaria, más fuerte con nueva ley de educación superior (La Jornada, p. 30)**
- **UNAM inicia registro para vacunación contra Covid-19 de maestros y personal administrativo (Unomásuno, p. 9)**
- **Abandonan estudios más de 500 mil universitarios (La Prensa, p. 10)**
- **Clases a distancia limitan protestas y organización: Boaventura de Sousa (La Jornada, p. 30)**
- **Birmex y Conacyt firman acuerdo de colaboración (La Jornada, p. 7)**

SEP

- **Falta titular de SEP a reunión de la Conago (24 Horas, p. 4)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Pide SG mantener medidas ante regreso a clases presenciales (La Jornada, p. 7)**
- **Exigen condiciones óptimas para regreso a clases (La Jornada, p. 30)**
- **Veracruz alista para mayo regreso a aulas (La Razón, p. 10)**
- **El 54% de los padres de familia no desea retorno a clases presenciales (La Crónica, p. 8)**
- **Regresan a clases presenciales en primaria de Oaxaca (El Economista, p. 2)**
- **Comienzan clases presenciales programadas en Sinaloa (Edomex al Día, p. 8)**
- **Ven expertos retos en vuelta a clases (Reforma, p. 1-Ciudad)**
- **Pide Verde paridad de género (Excelsior, p. 6)**

MAGISTERIO

- **Consideran prioridad inmunizar a maestros (Reforma, p. 13)**
- **Prevén vacunar a docentes a mediados de mayo (El Financiero, p. 39)**
- **Líder del SNTE afirma que los maestros están listos para reabrir escuelas (La Crónica de Hoy, p. 8)**
- **Docentes del Edomex piden vacuna para maestros y alumnos (Unomásuno, p. 10)**
- **No hay condiciones para retornar a las aulas, señala la CNTE (La Prensa, p. 3)**



La Jornada

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2021	1	30

Autonomía universitaria, más fuerte con nueva ley de educación superior

JESSICA XANTOMILA

El rector de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), Enrique Graue Wiechers, destacó que la nueva Ley General de Educación Superior es el resultado de una amplia consulta, “con la que nos sentimos satisfechos e identificados” y resaltó que se espera que con ella se fortalezca significativamente la autonomía de las universidades.

Por su parte, el subsecretario de Educación Superior de la Secretaría de Educación Pública, Luciano Concheiro Bórquez, afirmó que esta legislación, que fue publicada en el *Diario Oficial de la Federación* el martes pasado, tiene por obligación garantizar el ejercicio del derecho humano a la educación en este nivel y “busca contribuir a ser una perspectiva que permita el bienestar para la formación profesional, pero con un compromiso social”.

En la Jornada de análisis: La Ley General de Educación Superior, organizada por la UNAM, Graue dijo que el artículo segundo de la norma fortalece la autonomía “e impide que intereses ajenos a las universidades busquen modificar nuestras reglamentaciones o formas de gobernarnos sin el acuerdo específico de nuestras comunidades”.

De igual manera, celebró los avances que en gratuidad se podrían llegar a dar y el que los presupuestos que la Federación otorga a las universidades públicas nunca serán menores a aquéllos del año inmediato anterior.

Concheiro Bórquez indicó que la ley anterior, de 1978, poco podía referir ya, pues en 1980 se tenía una matrícula de 935 mil 789 estudiantes, “una década anterior únicamente teníamos 270 mil. Hoy estamos por arriba de los 4 millones y medio”.

Hugo Casanova Cardiel, director del Instituto de Investigaciones sobre la Universidad y la Educación, señaló que hay temas que han generado preocupaciones y críticas que deben ser escuchadas y atendidas, por ejemplo los relacionados con la gratuidad “y la ostensible política restrictiva en materia de gasto público ya agudizada con la crítica situación financiera de muchas instituciones presente”.

Un tema que no se puede dejar afuera, agregó Casanova Cardiel, es “el de la exigibilidad y la justiciabilidad del derecho a la educación superior que no están suficientemente tratados. E incluso la omisión de mecanismos que permitan aminorar las asimetrías sociales de la juventud mexicana”.

unomásuno

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2021	1	9

UNAM inicia registro para vacunación contra Covid-19 de maestros y personal administrativo

TANYA ACOSTA

LATARDEMEX@YAHOO.COM.MX

“De común acuerdo con las autoridades federales y estatales, la UNAM ha entregado listados de trabajadores académicos y administrativos para que sean incluidos en las campañas de vacunación del personal docente anunciadas recientemente”, dio a conocer la casa de estudios en un comunicado.

El objetivo es iniciar con el regreso a clases presenciales, así lo informó la Secretaría Administrativa de la UNAM.

Además, aseguró que en dicho listado no está el número telefónico, dirección u otro dato de contacto, por lo que es necesario registrarse en la página ingresar sus datos en la Oficina Virtual de Personal en la Página (www.personal.unam.mx).

También explicó que **no se sabe con certeza si personal de la propia institución realizará la vacunación a su personal o si este está incluido en las campañas de vacunación general.**

La UNAM agregó que si algún académico o trabajador ya recibió la vacuna contra Covid-19 en algunas de las jornadas previas, no debe volver a aplicarse el biológico.




LA SECRETARÍA ADMINISTRATIVA INFORMA AL PERSONAL ACADÉMICO Y ADMINISTRATIVO DE LA UNAM

Vacunación contra el SARS-CoV-2 para los trabajadores académicos y administrativos de la Universidad

De común acuerdo con las autoridades federales y estatales, la UNAM ha entregado listados con los nombres de trabajadores académicos y administrativos para que sean considerados e incluidos en las campañas de vacunación del personal docente que se llevarán a cabo en las próximas semanas.

A la fecha no se sabe con certeza si correspondirá a la UNAM realizar la vacunación de su personal o si éste será incluido en las campañas de vacunación general.

Los listados han sido enviados a las autoridades correspondientes sin el número de teléfono celular ni la dirección electrónica del trabajador; datos necesarios para que pueda ser contactado de forma rápida. Por ello, si es de su interés vacunarse, le urge buscar y registrarse en el módulo que se encuentra disponible en la Oficina Virtual de Personal (www.personal.unam.mx), donde deberá confirmar su deseo de vacunarse y proporcionar su número de teléfono celular y su correo electrónico.

Si usted ya recibió las dos dosis de cualquiera de las vacunas contra la COVID-19, no debe volver a vacunarse. Si usted recibió una dosis, por favor espere a que la alcaldía o municipio correspondiente le confirme una segunda cita.

En esta pandemia, el contar rápido con vacunas contra el SARS-CoV-2 es un éxito de la ciencia y la cooperación internacional, del que todos debemos sentirnos satisfechos. Haberlo conseguido en un tiempo tan breve subraya la importancia de la investigación y el desarrollo tecnológico.

Las vacunas disponibles en nuestro país han sido aprobadas, después de una evaluación estricta y detallada, por el Comité de Análisis de Moléculas Nuevas de la COFEPRIS. Todas ellas son de calidad, con alta eficacia y seguridad, y los eventos adversos son poco frecuentes y de baja gravedad.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2021	1	10

Abandonan estudios más de 500 mil universitarios

PATRICIA CARRASCO

Más de 500 mil alumnos de educación universitaria en México suspendieron sus estudios a raíz de la pandemia, según cifras de la "Encuesta para la Medición del Impacto Covid-19 en la Educación (ECOVIED-ED)", elaborada por el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI).

De acuerdo a la encuesta, la causa número uno de deserción de los alumnos en nuestro país es que consideran que las clases a distancia son poco funcionales para su aprendizaje.

Ese panorama ha abierto nuevas oportunidades para que los mexicanos continúen sus estudios en otro país, siendo Estados Unidos uno de los más atractivos por la cercanía y las facilidades económicas que ha generado con su reactivación de la pandemia, informó Blue Ivy Coaching, organización de coaching educativo con sede en Ciudad de México.

El país del norte se encuentra preparado para retomar las clases presenciales durante el próximo curso, que incluirá medidas sanitarias constantes para la seguridad de los alumnos y docentes.

Destacó que los aspirantes universitarios mexicanos podrán reducir su proceso de ingreso de 18 a 4 semanas y estar listos para el ciclo escolar 2021-2022.

Blue Ivy Coaching destacó que, con el ritmo positivo de su vacunación, la Unión Americana espera reactivar actividades por completo en junio, confirmando así el regreso de las clases presenciales para el próximo curso que comienza en agosto.

Las organizaciones especializadas en preparación de estudiantes para ingresar a universidades en el extranjero han facilitado los procesos para acelerar la admisión de estudiantes del país, tal como Blue Ivy Coaching, cuyo sistema logra reducir el proceso de admisión de los mexicanos a tan solo cuatro semanas.

Alejandro García, codirector de Blue Ivy Coaching, comenta que el mercado estadounidense se ha vuelto atractivo para miles de jóvenes, principalmente para quienes

están inscritos en instituciones privadas y hoy se ven limitados por la falta de clases presenciales: "Las universidades están completamente preparadas para regresar a la normalidad, el gobierno anunció que para el regreso a clases el 100% de sus docentes y alumnos estará vacunado, además de contar con pruebas Covid-19 para todo el alumnado cada dos semanas", reconoce.

Blue Ivy Coaching ha establecido alianzas con universidades del Top 200 en Estados Unidos, un país donde hay más de cuatro mil instituciones de formación superior.

Se abren nuevas oportunidades para que los mexicanos continúen sus estudios en otro país, siendo EU uno de los más atractivos, informa Blue Ivy Coaching, organización de coaching educativo con sede en la Ciudad de México



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2021	1	30

Clases a distancia limitan protestas y organización: Boaventura de Sousa

JESSICA XANTOMILA

En diversas universidades del mundo existe una tendencia a utilizar la pandemia del Covid-19 como una oportunidad para acelerar al máximo la transición digital, pero la presencia de los estudiantes en los *campi* resulta fundamental no sólo por la enseñanza misma, sino también por la socialización “muy importante para el desarrollo de su vida; es donde aprenden a ser ciudadanos”, aseveró el sociólogo Boaventura de Sousa Santos, catedrático en la Facultad de Economía de la Universidad de Coimbra, Portugal.

En conferencia magistral, en el marco del vigésimo aniversario del Consorcio Mexicano de Instituciones de Educación Superior para la Sustentabilidad (Complexus), expuso que si bien las universidades estaban intentando incrementar las tecnologías de información, era con el propósito primordial de que éstas son complementarias, “no pueden sustituir la presencia de los profesores y estudiantes en el campo, ésa es el alma de la universidad y ahora de repente parece que la llamada enseñanza *on line* pasó a ser lo principal”.

Los empresarios, manifestó, han estado invitando a las universidades a utilizar cada vez más estas herramientas en la educación a distancia, “una presión muy grande de un capitalismo digital”, y alertó que este tipo de enseñanza resulta “mucho más barata”, precariza el trabajo de los profesores y limita sobremanera la organización estudiantil y la protesta.

Boaventura de Sousa Santos también destacó que el siglo XXI comienza con la pandemia de Covid-19, ya que en los próximos años “no vamos a estar libres de sus consecuencias. Al contrario, marcará de una manera muy fuerte la sociabilidad, la política, las relaciones y a las diferentes sociedades” y ante este panorama las universidades están convocadas a reflexionar sobre ello.

De igual manera, señaló que el SARS-CoV-2 es un mensajero de la naturaleza y es necesario cambiar el sistema de producción, de consumo y de vida. “¿Dónde se piensa esto? En las universidades, es el mejor lugar, el único quizá para discutirlos”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2021	1	7

Birmex y Conacyt firman acuerdo de colaboración

ÁNGELES CRUZ MARTÍNEZ

A fin de que el país avance hacia la recuperación de su soberanía en materia de producción de medicamentos, vacunas y otros biológicos, el Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt) se encargará de coordinar y conducir el plan de innovación para Laboratorios de Biológicos y Reactivos de México (Birmex), empresa de capital mayoritariamente estatal.

Los titulares de estos organismos firmaron ayer un convenio de colaboración con vigencia indefinida, el cual prevé la participación de las universidades Nacional Autónoma de México y Autónoma Metropolitana, el Instituto Politécnico Nacional y el Centro de Investigación y Estudios Avanzados, así como de los institutos nacionales de salud, el Mexicano del Seguro Social y el de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado.

En la ceremonia oficial, en la que participaron también el secretario de Salud, Jorge Alcocer, y el subsecretario Hugo López-Gatell, el director de Birmex, Pedro Zenteno, señaló que el propósito es retomar las funciones para las que la empresa fue creada: la realización de investigación e innovación científica y tecnológica a fin de cubrir la demanda de los insumos para la salud en el país y así “terminar con la dependencia de las empresas privadas trasnacionales”.

La investigación se enfocará en virología, biotecnología molecular, inmunología, genómica, proteómica e ingeniería biomédica, entre otras áreas. Recordó que Birmex tiene la tarea de distribuir los medicamentos.

La directora de Conacyt, María Elena Álvarez Buylla, comentó que para este trabajo se cuenta con las diferentes instituciones académicas y de salud en las que se realiza investigación robusta y de calidad.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2021	1	4

Falta titular de SEP a reunión de la Conago

En una reunión, a pactar para el próximo jueves o dentro de 15 días, se revisará el regreso a clases presenciales con los integrantes de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago).

Olga Sánchez Cordero, secretaria de Gobernación, anunció que ante la ausencia de la secretaria de Educación Pública, Delfina Gómez, en la reunión ejecutada ayer, insistirá en que a la brevedad participe en el encuentro para dar una respuesta puntual al tema.

“Me imagino, como la ha dicho el doctor Lopez-Gatell, será escalonada y que desde luego tendrán en consideración el semáforo verde, la vacunación a todos los docentes”, expresó la titular de la Secretaría de Gobernación al concluir la reunión.

En ese sentido, reiteró el llamado a no bajar la guardia, conservar la sana distancia, las medidas de higiene y de protección a la salud que han indicado las autoridades.

Durante la sesión virtual de este jueves, para dar continuidad al diálogo y trabajo coordinado sobre la Política Nacional de Vacunación contra el Covid-19 y la reactivación económica en México, los funcionarios

presentes abundaron en el avance de la inmunización a los adultos mayores y los maestros para tener un regreso a clases seguro.

Además, el subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, Hugo López-Gatell Ramírez, detalló que la inmunización del personal educativo en los cinco estados donde inició el proceso, lleva un avance de 50%.

Al respecto, explicó que se utiliza la dosis de CanSino, la cual sólo requiere una aplicación, no requiere ultra-congelación y se cuenta con los lotes necesarios para cubrir la meta de tres millones. / MARCO FRAGOSO



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2021	1	7

Pandemia

Pide SG mantener medidas ante regreso a clases presenciales

DE LA REDACCIÓN

La secretaria de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, exhortó a los gobernadores del país a no relajar las medidas de protección sanitaria en sus estados ante el eventual regreso a clases presenciales.

Ayer, durante una reunión virtual con los mandatarios y la jefa de Gobierno capitalina para dar seguimiento al proceso de vacunación contra Covid-19, llamó a “no bajar la guardia” en acciones como sana distancia y uso de cubrebocas, a fin de “poder continuar con nuestras actividades en la nueva normalidad y por supuesto en el regreso a clases”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2021	1	30

Exigen “condiciones óptimas” para regreso a clases

CAROLINA GÓMEZ MENA

Adultos y jóvenes integrantes de la Federación Nacional de Estudiantes Revolucionarios Rafael Ramírez (FNERRR) se manifestaron ayer a las afueras de Palacio Nacional en demanda de que para el regreso a clases se inmunice en contra del Covid-19 a los estudiantes.

El grupo se manifestó en el contexto de la conferencia matutina del presidente Andrés Manuel López Obrador. La FNERRR y su dirigente, Isaías Chanona Hernández, han sido críticos del gobierno federal. Hace unos meses calificó de “fiasco” *Aprende en casa* y también el líder de la agrupación ha asegurado que AMLO “no toma en serio” el tema educativo. Hoy también recriminaron al mandatario “las más de 200 mil muertes” por Covid-19.

“Exigimos condiciones óptimas para el regreso a clases”, “el gobierno federal anunció el regreso a clases sin considerar el peligro al que nos exponemos”; “si el gobierno no garantiza agilidad en la inmunización surgirán rebrotes”; “la Secretaría de Educación Pública debe generar seguridad para el regreso a clases” y “exigimos vacunas para los estudiantes”, se leía en algunas de las pancartas.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2021	1	10

Veracruz alista para mayo regreso a aulas

• Por Frida Sánchez y Jorge Butrón

SI EL SEMÁFORO epidemiológico de riesgo sanitario continúa en verde en las próximas semanas, Veracruz podría reanudar las clases presenciales del nivel básico el 17 de mayo, informó el gobernador, Cuitláhuac García, por lo que sería el segundo estado, luego de Campeche, en fijar una fecha exacta de retorno.

En Puebla, se prevé que el regreso a clases presenciales sea en agosto, según ha reiterado el gobernador Miguel Barbosa. Ayer, el secretario de Salud estatal, José Antonio Martínez, detalló que este viernes se reunirá con autoridades de educación local para revisar los protocolos y medidas sanitarias para ese retorno.

Luego del regreso a clases escalonado en Campeche y el arranque de la jornada de vacunación para el personal docente y administrativo de cinco estados a partir de esta semana, otras entidades han puesto sobre la mesa la posibilidad de retomar las clases presenciales.

En Nuevo León informaron

que existe la posibilidad de que el regreso sea a finales de mayo o principios de junio, mientras que en Jalisco, el gobernador Enrique Alfaro informó que será el próximo 26 de abril cuando se dé a conocer la estrategia que se aplicará.

Sin embargo, a pesar de que estaba prevista su participación en un encuentro virtual y privado entre autoridades federales y gobernadores para resolver dudas acerca del proceso de regreso a clases en los estados, la titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Delfina Gómez, para no se conectó y será hasta la siguiente semana o 15 días cuando pueda participar en la reunión.

“Insistiré en que se conecte a la brevedad para que pueda dar una respuesta puntual a las dudas de los gobernadores para el regreso a clases, pero como lo ha dicho Hugo López-Gatell (subsecretario de Salud), que será escalonada y que tendrá

en consideración el semáforo verde (y) la vacunación a todos los docentes”, destacó la titular de la Secretaría de Gobernación (Segob), Olga Sánchez Cordero.

15.4

Millones de vacunas aplicadas hasta ayer, 229 mil a maestros

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2021	1	8

UNPF

El 54% de los padres de familia no desea retorno a clases presenciales

Más de la mitad de los padres de familia en todo el país, han manifestado su rechazo al reinicio de clases de manera presencial, ante el inicio de la vacunación, en una primera etapa a profesores de cinco estados de la República, al margen de que el Campeche ya están de regreso los menores en las aulas, indicó Luis Arturo Solís, vicepresidente de la Unión Nacional de Padres de Familia (UNPF).

El también encargado de despacho de la presidencia de esta organización, sostuvo que derivado de estos resultados obtenidos a través de distintas encuestas, ello, pese a que esta misma semana inició la vacunación a profesores y personal docente en cinco estados de la República, los cuales ya habían venido manteniendo una tendencia a la baja en el número de casos de COVID-19, por lo que enfatizó, es necesario que la Secretaría de Educación Pública (SEP), establezca un mecanismo de flexibilidad en el esquema que se defina para el regreso a clases presenciales.

En este mismo sentido, resaltó que los padres de familia se deben preparar para este proceso de regreso a clases presenciales, el cual será paulatino y voluntario, no obstante "es importante que nos involucremos y de esa manera tengamos un regreso a clases libre de contagios". (Cecilia Higuera)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2021	1	2

Regresan a clases presenciales en primaria de Oaxaca

La comunidad de Santiago Quiavijolo, en la Sierra Sur de Oaxaca, no ha tenido ni un caso de Covid-19, por lo que la escuela primaria regresó a clases con la autorización por usos y costumbres; pero sin reconocimiento de la SEP.

eleconomista.mx



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2021	1	8

Comienzan clases presenciales programadas en Sinaloa

Culiacán, Sin.- A partir del lunes, la mayoría de escuelas de educación básica, tanto públicas como privadas en Sinaloa, comenzarán a operar como Centros Comunitarios de Aprendizaje, como una estrategia para combatir el abandono escolar.

El secretario de Educación Pública y Cultura, Juan Alfonso Mejía López, aclaró que, esto no representa un regreso a las clases presenciales, ni es la reapertura de las escuelas, sino que es una opción más para evitar que los niños dejen la escuela, reprueben y se regularicen en su aprendizaje.

Estos Centros Comunitarios trabajarán con horarios que defina cada plantel, en base a las facilidades que tengan los maestros y padres de familia de llevar a sus hijos.

Como parte del protocolo sanitario que fue elaborado, el funcionario estatal detalló que, los alumnos únicamente acudirán más dos horas al día, y cada maestro tendrá a su cuidado a un máximo de nueve niños dentro del aula.

Todavía no se tiene un número exacto de los planteles que operarán como Centros Comunitarios, pero Mejía López adelantó que serán cientos en todo el estado, porque lo que se busca es darle un acompañamiento a los alumnos que están en riesgo de abandono escolar, y también que necesita trabajar el lado socioemocional, que vuelvan a ver y convivir de manera presencial con sus compañeros de clase.

Algunos de estos centros operarán por la mañana y otros por la tarde, y no serán obligatorios, sino que será opcional para que cada padre de familia decida si quiere llevar a su hijo o no.

Entrevistado sobre la escuela secundaria Dr. Horacio Castro Espinoza, en la comunidad serrana de Máripa, municipio de Sinaloa, donde decidieron regresar a las aulas esta semana, el titular de Sepyc les hizo un llamado a esperar hasta el lunes, pero esto demuestra la necesidad que tienen muchos de entrar en esta dinámica, pero se debe hacer con orden y estructura, para no poner en riesgo a nadie.

La Secretaría de Salud estatal emitió una serie de recomendaciones para limpieza y desinfección de los Centros Comunitarios de Aprendizaje, como ventilar, abriendo puertas y ventanas antes de iniciar las tareas de limpieza y desinfección.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2021	CIUDAD	1

Ven expertos retos en vuelta a clases

Indican especialistas que el regreso debe anteponer la salud física y mental

AMALLELY MORALES

Entre la incertidumbre por el riesgo de contagio y la necesidad de retornar a la vida deportiva y social, docentes y expertos vislumbran un regreso a clases lleno de retos y dificultades.

Los especialistas explicaron que, por un lado, el tema del retorno está plagado de dudas de docentes, padres de familia y los mismos estudiantes, quienes también han expresado su deseo y hasta necesidad de volver a las aulas.

“Primero está toda la serie de puntos que son necesarios para que regresemos a

clases. De entrada, no siempre nos dotan de papel de baño para los alumnos, jabón tampoco hay.

“La educación cambió y ahora tendrá que volver a cambiar; adaptarnos a dar clases con cubrebocas, con careta, con aditamentos que nadie nos ha dicho, ni se ha comunicado con nosotros”, expresó Gabriela Díaz, profesora de universidad y bachillerato.

Sin embargo, también está el miedo. Un miedo pareci-

do al de hace un año, porque adultos, niños y adolescentes enfrentarán un cambio drástico en medio de una pandemia.

Esto sumado a los hábitos que tendrán que volver a cambiar.

“Para los alumnos será complicado, ya que tendrán que formarse nuevamente hábitos de estudio y rutinas,

desde los horarios de sueño, ya que no es la misma hora que se despiertan para tomar clase de 7:00 de la mañana en casa que tomar la clase a las 7:00 horas en el aula.

“Tengo alumnos de bachillerato que habitualmente se despertaban 4:30 de la mañana para poder llegar a su clase de 7:00. Será muy duro para ellos”, detalló la maestra Guadalupe Jácome.

Ante estos retos, la psicóloga infantil, Claudia Martínez, explicó que el regreso a clases es deseable, pero no urgente.

“Tiene que ser un regreso paulatino, garantizando la salud de quienes vamos a estar dentro de una escuela, el regreso a clases sí es deseable y recomendable, pero anteponiendo la salud física para también cuidar la mental”, afirmó la especialista.

Edgar Serralde Monreal, asesor nacional de Desarrollo de Programas de la organización Aldeas Infantiles SOS, coincidió en que el regreso debe ser escalonado, poniendo en primer lugar la salud física.

“Si el mensaje de las autoridades es: tienen que mantener distancia, sin aglomeraciones, tendríamos que seguirlo respetando”, indicó.

Edgar Serralde,
Aldeas Infantiles SOS

/// Hay miedos y ansiedades, o quienes ya están con todas las ganas de salir a jugar, ver a sus amigos a sus maestros”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2021	1	6

LIBROS DE TEXTO GRATUITOS

Pide Verde paridad de género

DE LA REDACCIÓN

nacional@gtmm.com.mx

El presidente Andrés Manuel López Obrador señaló que será necesario que los nuevos libros de texto gratuitos contengan mejoras, específicamente en asignaturas como el civismo, ética, el humanismo y la historia de nuestro país, por lo que el Partido Verde indicó que también se deberían incluir una asignatura que permita a los alumnos erradicar las conductas que violentan y estigmatizan a niñas y mujeres del país.

Los ecologistas solicitaron incluir en los libros el papel de las mujeres a través de la historia, valores que promuevan la igualdad y empatía, así como principios que reconozcan el valor de las personas, sin importar su género.

Reconocieron su interés de realizar cambios en el contenido que se imparte en las aulas de los estudiantes del nivel básico, por lo que indicaron que, por su parte, presentarán una propuesta para incluir una



Foto: Especial

En conferencia de prensa, los diputados del Partido Verde.



Abordan problemática

El Verde afirmó que ha comenzado a trabajar en iniciativas que den solución a problemáticas que enfrentan mujeres.

materia que promueva la paridad de género entre niñas y niños de todo el país, lo que sin duda significaría un acto de justicia social.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2021	NACIONAL	13

Consideran prioridad inmunizar a maestros

NATALIA VITELA

Vacunar al personal educativo contra el coronavirus es prioritario porque la niñez lo es, y ha estado fuera de las escuelas por más de un año, consideró Alejandro Cravito, presidente del Grupo Asesor sobre Inmunización de la OMS y miembro del Grupo Técnico Asesor de Vacunación Covid-19.

Durante un diálogo difundido por la Ssa, el experto precisó que una vez que se ha vacunado a personal de salud de primera línea y adultos mayores se pueden tomar grupos específicos para vacunar con el propósito de reabrir sectores.

Puntualizó que para poder abrir las escuelas es necesario no sólo que los niños estén seguros, sino también los maestros que son los que tienen que transportarse y llegar a las escuelas y abrirlas.

Explicó que al no contar con suficiente vacuna, el grupo asesor va determinando los grupos que consideran que están en mayor peligro.

“Ahorita estamos discutiendo en el grupo asesor; estamos viendo que las mujeres embarazadas son un grupo que está teniendo mayores problemas si se infecta de Covid, y estamos viendo que

la mortalidad materna está subiendo, lo cual nos preocupa mucho.

“Podemos entonces hacer la recomendación de que las mujeres en el embarazo después de las primeras 10 semanas, sea un grupo prioritario de la vacunación, probablemente sí, y una vez que tengamos la evidencia esa será una recomendación”, adelantó.

Destacó que las recomendaciones no necesariamente se traducen en hechos, pues Hugo López-Gatell, subsecretario de Prevención Promoción de la Salud, junto con el resto de las autoridades de gobierno, tiene que tomar las decisiones con base en problemáticas reales.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2021	EL DIARIO NTR	39

TRAS REUNIÓN DE CONAGO

Prevén vacunar a docentes a mediados de mayo

FRANZELY REYNA
ZACATECAS

Tras participar este jueves en la reunión de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago), el mandatario Alejandro Tello Cristerna informó que, tentativamente, en la segunda quincena de mayo serán vacunados contra el Covid-19 más de 47 mil docentes de Zacatecas.

La única condición para ser inmunizados será que esté frente a un grupo escolar y que el plantel donde trabaje esté debidamente reconocido por la Secretaría de Educación Pública (SEP).

De acuerdo con el comunicado emitido por el gobierno estatal, primero se requiere que el semáforo epidemiológico esté en verde y que todos los maestros estén inmunizados. Además, debe lle-

garse a un acuerdo con los padres de familia.

Además, Tello Cristerna reiteró la petición para que el personal de salud que aún está pendiente de recibir la vacuna y quienes laboran en instituciones médicas privadas reciban el biológico a la brevedad posible.

Ante esta petición, el gobierno federal informó que, tan pronto se den las condiciones, se proce-

derá a determinar el mecanismo de aplicación.

Durante la sesión de la Conago, además, se informó que 83 por ciento de los adultos mayores de 60 años del país han recibido la vacuna contra el Covid-19; en el caso de Zacatecas, cerca de 140 mil personas de ese sector poblacional han recibido el biológico, lo que representa 74 por ciento de la meta establecida.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2021	NACIONAL	8

Líder del SNTE afirma que los maestros están listos para reabrir escuelas

[Gerardo González Acosta]

◆ Con seguridad y salud emocional, los maestros se declararon listos y presentes para retornar físicamente a las escuelas, con sus alumnos.

Por su parte, la secretaria de Educación Pública (SEP), Delfina Gómez Álvarez, reconoció desde Veracruz el esfuerzo realizado por los maestros de todo el país durante la pandemia; han mostrado organización y disciplina, implementando las acciones de la Secretaría de Salud.

El secretario general del SNTE, Alfonso Cepeda Salas dijo que vacunados y en cada aula, listos para reabrir físicamente las escuelas equipadas y en buenas condiciones, los maestros dicen presente. El dirigente dijo que la salud emocional debe cuidarse igual que la salud física y, en particular, los profesores deben estar bien para estimular el desarrollo integral de sus alumnos.

Durante una conferencia virtual, dijo que por naturaleza, los maestros son optimistas y durante esta pandemia han sabido sacar sus fortalezas para enfrentar los desafíos con profesionalismo, creatividad y vocación. Durante la conmemoración del Día de la Educadora, Cepeda Salas dijo que como responsables de la formación de millones de niños y jóvenes, los maestros requieren de herramientas para enfrentar la nueva etapa escolar.



unomásuno

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2021	NOTIVAL	10

Docentes del Edomex piden vacuna para maestros y alumnos

Manifestantes con lonas y pancartas: "Vacunas para todos, con la salud no se juega", "Exigimos condiciones óptimas, para un regreso a clases seguro"

RAÚL RUIZ

La mañana de ayer jueves, un numeroso grupo de maestros y alumnos, provenientes de diferentes planteles educativos de municipios del Estado de México, se manifestaron en el Zócalo de la Ciudad de México, para exigir la vacunación anti-Covid-19 a todo el personal docente, administrativo y a alumnos; lo anterior, con la finalidad de lograr la inmunidad masiva. Los manifestantes, de igual manera, solicitaron a la Secretaría de Educación Pública SEP, el equipar las escuelas, para garantizar la salud de los estudiantes.

Con lonas exigieron: "Vacunas para todos, con la salud no se juega", "Exigimos condiciones óptimas, para un regreso a clases seguro". Señalaron que *más de 5 millones estudiantes han desertado de las escuelas por la pandemia, sentenciaron que si el gobierno no garantiza agilidad en la inmunización, seguirán los rebrotes.*

Los profesores y alumnos arribaron al filo de las 06:30 horas a las inmediaciones de la calle de Moneda, donde se manifestaron mostrando sus lonas y pancartas, por un par de horas gritando consignas, horas más

tarde marcharon sobre la *plancha* del Zócalo, con altavoces, fijaron su postura, al tiempo que exigieron a las autoridades sanitarias, la vacunación masiva a todo el personal docente y alumnos. Debido a la movilización, se cerró por varios minutos la circulación vehicular, además, elementos de Tránsito de la Secretaría de Seguridad Ciudadana (SSC), realizaron cortes a la circulación para agilizar el paso.

En ese sentido, el gobierno de la Ciudad de México anunció que el próximo 19 de mayo iniciará la aplicación de vacunas Covid para maestros y maestras de la capital. Se dijo que esa es la fecha establecida por las autoridades federales, pero que "ojalá (la vacunación) pueda iniciar antes". Aclararon las autoridades que *se vacunarán a todos y todas las maestras que laboren en la Cdmx, de escuelas públicas y privadas, aunque vivan en el Estado de México.* "Se van a vacunar a los maestros de todas las instituciones de educación básica, media superior y educación superior", refirió.

El presidente **Andrés Manuel López Obrador** señaló en sus conferencias de prensa que la vacuna que se aplicará para los profesores es la de CanSino Biologics, la cual es de una sola dosis. De igual forma, se indicó que *el número de profesores que recibirán la vacuna en Cdmx podría ser hasta de 450 mil personas.*

El censo para conocer la cifra total aún no se termina, pero hasta ahora se tiene el registro de 144 mil docentes, tan solo de educación básica pública y privada. Con relación al registro para recibir la vacuna, la jefa de gobierno pidió a los profesores que no han podido registrar en la plataforma que no se preocupen, pues el gobierno encontrará la manera de contactarse con ellos. Se aclaró que el regreso de clases será hasta que lo determine la SEP y una vez que todo el personal docente haya sido vacunado. Agregó que *a partir de mayo el gobierno de la Cdmx apoyará a la SEP y a las alcaldías para los trabajos de limpieza y mantenimiento de las escuelas.*

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2021	1	3

No hay condiciones para retornar a las aulas, señala CNTE

PATRICIA CARRASCO

La Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación (CNTE), dio a conocer que no hay condiciones para retornar a las aulas, pese a que las autoridades educativas han señalado que el regreso a clases podría darse en el mes de mayo.

Precisó que 4 de cada 10 escuelas no tienen agua potable para el constante lavado de manos; 3 de cada 10 están sin drenaje; y 7 de cada 10 maestros refieren que corren riesgo de contagio.

En su revista Portavoz, la CNTE dijo que esta postura, forma parte de los resultados de la consulta nacional sobre el regreso a clases presenciales, que se aplicó del 12 al 18 de abril, a 18 mil 86 maestros de todo el país, en donde la mayoría refirió que no hay condiciones para retornar a las aulas.

La encuesta se realizó a nivel nacional para saber las condiciones de infraestructura para generar propuestas que garanticen un regreso seguro a clases, y fue aplicada antes de que iniciara el proceso de vacunación a personal docente en cinco estados, entre ellos Chiapas.

Precisaron que desde un principio no estuvieron de acuerdo con el esquema de aprendizaje en línea, ya que en todo el país no existieron las condiciones para recibir las clases virtuales.

Los docentes agregaron que la demanda por mejores condiciones en los centros educativos, ha sido una demanda añeja, que las autoridades se han negado a atender.

La Sección 7 de la CNTE, explicó que dicha encuesta se aplicó para conocer las condiciones de las escuelas públicas en Chiapas especialmente en materia de infraestructura para garantizar un regreso a clases seguro.



Por un regreso seguro a clases presenciales /FOTO: IGNACIO HUITZIL

4

DE CADA 10 escuelas no tienen agua potable para el constante lavado de manos, 3 de cada 10 están sin drenaje y 7 de cada 10 maestros refieren que corren riesgo de contagio



OPINIÓN

SEP

- **Columna ¿Será? / Se le apagó el zoom (24-Horas, p. 2)**
- **Columna Rozones / Delfina Gómez, desconectada (La Razón, p. 2)**
- **Columna Confidencial / Delfina deja colgados a góbers (El Financiero, p. 41)**

SECTOR EDUCATIVO

- **Artículo La superliga / Luis Humberto Fernández (El Sol de México, p. 15)**

MAGISTERIO

- **Columna Sacapuntas / Puntos sobre las íes (El Heraldo de México, p. 2)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2021	PÁG. 2	2

[¿SERÁ?]

Se le apagó el Zoom

La secretaria de Educación, **Delfina Gómez**, dejó plantados a la titular de la Segob, **Olga Sánchez Cordero**, y a gobernadores como la sonorense **Claudia Pavlovich** en una reunión programada para responder a las dudas sobre el regreso a clases. ¿La razón?, no se pudo conectar a Internet, dijo. Aun así, por si alguien le avisa o se llega a enterar, los mandatarios locales expresaron preocupaciones, por ejemplo, sobre lo poco práctico que resultaría volver a las aulas solo por unas semanas, ya que los maestros vacunados en mayo tendrán que esperar a que haga efecto la vacuna, o si los niños pueden ser individuos de contagio en sus casas... ojalá y pronto funcione su conexión para que pueda leer los mensajes de los mandatarios. ¿Será?

Se llevan pesado

Ha sido tanta la tensión al interior de Morena por la reforma a la Ley Orgánica de la FGR que ayer, cuando la diputada de Encuentro Social, **Nancy Reséndiz**, sin darse cuenta que tenía abierto el micrófono, dijo "el pinche (**Ignacio**) **Mier** está pidiendo que la votemos", varios legisladores al interior del grupo mayoritario, entre broma y verdad, se manifestaron de acuerdo con ella. Cuentan que el episodio no ha sido el primero, pues el diputado priista **Enrique Ochoa**, en la primera votación de esa ley (en la que se abstuvo), también dejó abierto su micrófono y claramente se escuchó como le dijo a su interlocutor: "amigo, ya quedó". ¿Será?

Contradicciones en Morena

Más a fuerza que con ganas, Morena tuvo que explicar a la diputada local **Ana Hernández** la razón por la cual le negaron la posibilidad de reelegirse en el Congreso capitalino; esto, luego de que el Tribunal Electoral y la Sala Regional de la CDMX ordenaran al partido responder una solicitud de información de la misma legisladora. En la respuesta enviada le dijeron que la reemplazarían por la concejala de Azcapotzalco **Nancy Núñez** por una determinación del partido, lo que se contradice con la respuesta que le había dado el dirigente capitalino, **Héctor Ulises García**, sobre que llevaron a cabo una encuesta en la que había resultado desfavorecida. ¿Será?

Partido feminista

Quien -por un acto involuntario- ha sido victimizada en múltiples ocasiones, es la candidata de Morena a la presidencia municipal de Juchipila, Zacatecas, **Rocío Moreno**; pues a decir de la candidata al Gobierno de Zacatecas, **Claudia Anaya**, no solo tuvo que aguantar el tocamiento indebido, además fue violentada en las redes sociales y la presionaron para hacer el video en el que deslinda a su agresor, **David Monreal**. ¿Será?

¡Y el ganador es...!

Quien mostró oficio político y aprovechó los 12 minutos y medio que tuvieron los aspirantes en el primer debate oficial de candidatos, organizado por la autoridad electoral de Sinaloa, fue **Sergio Félix Torres**, de Movimiento Ciudadano. **El Cholo** supo presentarse, proponer, cuestionar, argumentar y poner en su lugar a los adversarios de Morena y la alianza complaciente. No en balde en menos de tres semanas de campaña ya dejó muy atrás a los adversarios. ¿Será?



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2021	LA DOS	2

ROZONES

• **Caso Huerta: la posición de Mier**

Dicen que el coordinador de los diputados de Morena en San Lázaro, **Ignacio Mier**, quedó muy mal parado al tratar de bajarle presión a su compañero y paisano **Saúl Huerta**, acusado de abuso sexual en contra de un menor de edad. Y es que Mier Velazco afirmó que el episodio protagonizado por el diputado Huerta Corona, en un hotel de la colonia Juárez el miércoles, "no lo hizo en su función como diputado federal". Sí, ¡eso dijo! Pero quien sí mostró temple para estos asuntos fue la secretaria general de Morena, **Citlalli Hernández**, quien de plano recomendó al diputado poblano –a Huerta, no a Mier ¿eh?–, que pidiera licencia para que enfrentara las acusaciones "o que por lo menos" se pusiera a disposición de la justicia, y si no cometió el delito, se cerraba el caso y listo. El diputado Huerta, al que le mantiene la Fiscalía de la CDMX un expediente abierto, finalmente dio un paso y renunció a la reelección. A quien le tomó cinco horas corregir fue a Mier, quien a las 22:30 horas rechazó "cualquier acto que atente contra un menor".

• **Decisiones unilaterales en el TEPJF**

Resulta que el aplazamiento de la sesión del pleno del Tribunal Electoral que abordaría los proyectos que definirían las candidaturas de **Félix Salgado** a la gubernatura de Guerrero y de **Raúl Morón** a la de Michoacán fue una decisión unilateral del magistrado presidente del TEPJF, **José Luis Vargas Valdez**. Y eso lo señalan directamente cinco magistrados. **Janine Otálora**, **Reyes Rodríguez**, **Felipe de la Mata**, **Felipe Fuentes** e **Indalfer Infante** le reprochan a Vargas actuar en contra de las atribuciones del pleno; le recuerdan que no es un "mandamás", que la agenda la define el pleno y le recetan el articulado legal que contiene los márgenes de acción. "Diferir la celebración de sesiones públicas de manera unilateral por parte de la presidencia de este órgano judicial (...) no abona a la certeza, a la seguridad jurídica y tampoco a la confiabilidad de esta institución", le advierten los consejeros y la consejera al presidente del tribunal, al que por mal nombre le dicen "magistrado billetes".

• **Delfina Gómez, desconectada**

Cuentan que la mano que no se ve en el proyecto de regreso a clases presenciales es la de **Delfina Gómez**, secretaria de Educación Pública. Dicen que primero la CNTE agarró mal parada a la dependencia con sus 13 condiciones para que los profes regresen a las aulas y ayer en una reunión programada con los gobernadores y la secretaria de Gobernación, **Olga Sánchez Cordero**, la maestra Delfina nomás no se pudo conectar a la reunión a distancia en la que desde la semana pasada se había pactado su presencia. Según se dijo, la titular de la SEP estaba de gira y *quesque* donde andaba había mala señal. La titular de la Segob dijo a los gobernadores que insistirá para que Delfina Gómez se conecte la próxima semana o dentro de 15 días para que le dé salida a las inquietudes de los mandatarios. Como dicen los *millennials*: "pésimo servicio".



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2021	LA DOS	2

• Diferendo Salud-CDMX

Dicen que el desacuerdo entre la Secretaría de Salud federal y el gobierno de la Ciudad de México nomás no llega a su fin. Y es que el equipo del subsecretario **Hugo López-Gatell** sostiene que la Ciudad de México se encuentra entre las entidades que registran un aumento de contagios después de la Semana Santa, pese a que la Jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, ya aclaró que no hay dato alguno que así lo indique. En su conferencia, López-Gatell, subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud, evitó contestar la pregunta sobre las declaraciones de Sheinbaum y dejó la palabra al director de epidemiología **José Luis Alomía** para indicar las entidades que registran ese incremento. Éste señaló que las entidades en esa condición son Baja California Sur, Coahuila, Colima, Chihuahua, CDMX –sí, la volvió a incluir–Durango, Guerrero, Hidalgo, Edomex, Morelos, Nayarit, Quintana Roo, San Luis Potosí, Sonora, Tamaulipas y Tlaxcala. El aumento de contagios, dijo, es una señal; sin embargo, todavía no pone en riesgo la vida de la población. En fin, para el registro.

• Sin acuerdo con marihuana

Cuentan que, a ocho días de que concluya el actual periodo ordinario de sesiones, no hay acuerdo para sacar adelante la reforma en materia de marihuana para consumo adulto. Según se cuenta, los coordinadores del Senado no están nada contentos con los cambios realizados por los diputados, que se manifestaron a favor de que la Corte declare inconstitucionales los artículos de la Ley General de Salud. Además, dicen, **Ricardo Monreal**, quien alertó que si la legislación no se aprobaba vendría "el caos", hoy está convencido de que sus compañeros de la Cámara de Diputados cometieron los errores y deben cargar la responsabilidad de ello. Así que si ya era complicado determinar si fumar marihuana es o no un delito, ¿qué irá a suceder si no hay esas leyes?, queda una semana para saberlo y regrese la tranquilidad a los interesados en el libre desarrollo de la personalidad.

• Arranque explosivo

Todo estaba listo para que **Araceli Bautista** lanzara su campaña a la Presidencia Municipal de Yautepec, Morelos. La cita era a las 10:00 horas del miércoles en el centro de Oaxtepec, donde los asistentes escucharían de la candidata del PRD sus "propuestas", "metas" y "compromisos". Pero lo que se escuchó fue la explosión de la pirotecnia que cargaban en una camioneta, la cual también transportaba tres bocinas para ponerle ambiente al acto proselitista. Fue tal la explosión que la cabina y la bodega de la camioneta de redilas quedaron totalmente chamuscadas y cuatro personas resultaron lesionadas con quemaduras. El ambiente electoral ya ni llegó a Oaxtepec; y la dirigente del PRD estatal, **Cristina Balderas**, pidió a sus correligionarios "que toda la logística sea cuidada". Por cierto, como muchos políticos a los que no se les da asumir responsabilidades, nos dicen que la candidata Bautista Paz no ha salido a decir "esta boca es mía" o, más bien, esos cohetes eran míos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2021	EL FORO	41



CONFIDENCIAL

Indirectas al juez desde Palacio

En la tribuna de Palacio Nacional no se da tregua. El juez **Juan Pablo Gómez Fierro**, quien ha concedido amparos contra la reforma eléctrica y el padrón de datos biométricos de usuarios de telefonía, nuevamente se llevó una pedrada por parte del Ejecutivo. López Obrador aseguró que prefiere renegociar contratos que llevarlos a juicio, por aquello de que hay jueces que resuelven en horas a favor de empresas telefónicas y de energía.

Delfina deja 'colgados' a góbers

La estuvieron espere y espere... pero no llegó. Se tenía previsto que, durante la reunión virtual entre autoridades federales e integrantes de la Conago, la secretaria de Educación, **Delfina Gómez**, diera santo y seña de cómo va la vacunación de los maestros en el país y el regreso a clases en Campeche, pero al parecer el internet le jugó una mala pasada y nunca se pudo conectar. La titular de Gobernación, **Olga Sánchez Cordero**, trató de disculpar la ausencia. El que sí atendió el llamado y alzó la voz fue el *góber* de Hidalgo, **Omar Fayad**, quien advirtió que de poco servirá la vacunación de maestros, si los niños se contagian entre sí y llevan el virus a sus casas, donde sus familiares no están vacunados.

El "pin... Mier", mal y de malas en San Lázaro

Fuerte balconeada –una más– dieron ayer al coordinador de Morena en San Lázaro, **Ignacio Mier Velazco**, que anda mal y de malas. En plena discusión de las leyes del Poder Judicial en la Comisión de Justicia, donde apuraba a los diputados de la 4T a aprobar cuanto antes el transitorio que amplía el mandato de **Arturo Zaldívar** en la Corte, se escuchó en el sonido del micrófono la voz descuidada de la diputada del PES, **Nancy Claudia Reséndiz Hernández**, decir con molestia: “¡Ay, el pinche Mier está diciendo que la votemos!”. Parece que Mier busca convencer a la mala a sus compañeros.

...Y justifica al diputado denunciado por abuso

Y hablando del líder de los diputados morenistas, Ignacio Mier, ayer se vio mal al opinar sobre las acusaciones contra su legislador poblano **Benjamín Huerta**, acusado de abusar sexualmente de una menor. Dijo que, en principio, no se le puede sancionar en San Lázaro, porque si hizo lo que dicen que hizo -indicó- “no lo hizo en su función como diputado federal, lo hizo en su vida personal”.

Si hubo aplausos para México

Resulta que en el foro en el que el presidente López Obrador participó –y al cual no le puso atención–, el enviado de Estados Unidos para el clima, **John Kerry**, sí elogió a México. Pero no por el discurso de AMLO, sino por el de la activista mexicana de 19 años **Xiye Bastida**, originaria de San Pedro Tultepec y hoy estudiante en Nueva York, por “subrayar la urgencia que todo líder enfrenta para afrontar esta crisis”. La joven mexicana habló para 40 líderes mundiales y a nombre de una generación. “Necesitamos aceptar que la era de los combustibles fósiles ha terminado”, dijo Bastida.

Frustran discusión sobre aborto

Algunos partidos se alistan para decirse feministas si eso sirve para llevarle la contraria a AMLO. Pero, al momento de defender los derechos de las mujeres, evitan discutir temas como el derecho a decidir. Así pasó ayer en las comisiones unidas de Igualdad de Género y Salud en la Cámara de Diputados, donde está pendiente una iniciativa que busca despenalizar el aborto. Tras media hora de espera, se declaró que no había quórum.



El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2021	ANÁLISIS	15



Luis Humberto
Fernández

La Superliga

En los últimos días se ha visto en los medios la intención de crear una superliga de fútbol europeo por el presidente del Real Madrid, Florentino Pérez. En ésta competirían los clubes más grandes del fútbol europeo; la noticia no tendría mayor importancia, salvo que significaría la exclusión de todos los equipos pequeños y sobre todo el siguiente paso a una evolución depredadora donde cada vez importa menos la identidad y todo se humilla ante la utilidad, donde es irrelevante el deporte como actividad comunitaria.

Por ejemplo, en un país como el nuestro se puede permitir que jueguen más extranjeros que nacionales, cancelando las aspiraciones de nuestros jóvenes, pero para los directivos y los representantes de jugadores el negocio es más importante que los aficionados. Ya no hay amor por la camiseta, solo la devoción por la factura.

Florentino ha dicho que la superliga es para salvar al fútbol; es un mentiroso, solo busca llenarse de dinero, pero qué se puede esperar de alguien vinculado a casos

de corrupción internacional en España, Argentina y México, además de que se ha informado su presunto involucramiento en el caso de agnoscidos.

La superliga es una aspiración de concentrar el poder y utilidades. Uno de los opositores al proyecto, Marcelo Bielsa, señaló: "la lógica que impera en el mundo es que los poderosos sean más ricos a costa de que los débiles sean más pobres". También aseveró que "los más poderosos lo son por lo que producen y convocan, pero el resto son indispensables y lo que le da salud a la competencia es la posibilidad de desarrollo de los débiles, no el exceso de crecimiento de los fuertes."

El futuro de esta superliga está condenado al fracaso, ya que la mayoría de los 12 equipos iniciales se salieron del proyecto, es decir, en solo 48 horas la idea se desmoronó y esta liga nunca verá la luz. Únicamente faltan los posicionamientos del Real Madrid y del Barcelona, pero es evidente que no prosperará; lo único que causó fue ruido, mezquindad por el fútbol y una primera plana en la sección de deportes.

Seguramente se preguntarán porqué tocar el tema, si este no es un espacio deportivo, pero no es sobre eso, es sobre cómo una visión neoliberal y sin principios, una ambición de esta naturaleza únicamente centrada en las utilidades puede afectar una actividad popular, incluso con carácter social y con hechos políticos importantes, por ejemplo, el papel del Barcelona como único espacio de autonomía y de preservación de la lengua y cultura catalana en la época de Franco. El fútbol como muchas otras cosas, no puede ser sólo negocio, tiene otros elementos que le dan un valor social.

Es sobre cómo una visión neoliberal y sin principios, una ambición centrada en las utilidades puede afectar una actividad popular, incluso con carácter social y con hechos políticos importantes, por ejemplo, el papel del Barcelona como único espacio de autonomía y preservación de la cultura catalana.

@LuisH_Fernandez



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
23/04/2021	LA 2	2



Sacapuntas

Sorprende en la cumbre

Magnífica impresión dejó la jefa de Gobierno, **Claudia Sheinbaum**, ante los líderes mundiales reunidos en la Cumbre sobre Cambio Climático, organizada vía virtual por EU. La mandataria expuso, en inglés, sus planes de restaurar más de mil hectáreas de parques, sembrar 40 millones de plantas y árboles, recuperar acuíferos y dio detalles del proyecto Ciudad Solar.



Claudia Sheinbaum



Citlalli Hernández

Problema ético

Divide a Morena el caso del diputado **Saúl Huerta**, acusado de acoso sexual contra un menor de 15 años. El líder de la bancada de ese partido en San Lázaro, **Ignacio Mier**, considera que el legislador es quien debe decidir si se separa o no del cargo, pero la secretaria general morenista **Citlalli Hernández** habla hasta de desaforarlo y expulsarlo de Morena.

Eterno suspirante

Otra vez **Damián Zepeda** se quedó con las ganas de convertirse en líder de la bancada del PAN en el Senado. Ayer, como adelantamos en este espacio, se nombró como jefe de la fracción al veracruzano **Julen Rementería**, dejando a su compañero como eterno suspirante. Por cierto, nos dicen que **Julen** podría ser candidato a gobernador en 2024.



Damián Zepeda



Olga Sánchez C.

Puntos sobre las íes

Ante las dudas que persisten sobre el regreso a las aulas, la secretaria de Gobernación, **Olga Sánchez Cordero**, aclaró a la Conago que el momento de reabrir todos los colegios es hasta que el semáforo epidemiológico se ponga en verde y el cien por ciento de los maestros esté vacunado. A partir de ahí, explicó, el retorno será escalonado.

A su manera

Se difundió que en junio la vicepresidenta de EU, **Kamala Harris**, viene a México. No se detalló el día, pero se informó que la número dos del gobierno estadounidense también va a Guatemala, donde hablará con su presidente **Alejandro Giammattei**, de las necesidades de ese país para contener la migración. Lo quiere hacer, nos dicen, a su manera.



Kamala Harris